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黃委員國昌：（10 時 8 分）主席、各位列席官員、各位同仁。上次針對你們推境

外資金回臺投資一事，我曾經提出非常嚴正的提醒，那就是錯誤的政策會讓很多年

輕人看不到未來。從馬政府過去這 8 年，他們當初以吸引海外資金回臺推動遺產

贈與稅的調降，結果搞到一堆熱錢回來炒房地產。從 100%當做基數，已經上升到 

192%，部長是否知道工業區土地在過去這 10 年漲幅有多少？ 

 

主席：請財政部蘇部長說明。 

 

蘇部長建榮：主席、各位委員。應該是滿大的。 

 

黃委員國昌：滿大是多少？ 

 

蘇部長建榮：至少有 50%以上。 

 

黃委員國昌：部長小看了，如果以 2008 年當做基期，臺灣工業區土地 10 年以

來的漲幅是百分之 314%、300%、286%，連工業區用地都在炒，導致畸形的現象

是臺灣工業區被炒作變成投機標的，結果工業區閒置土地高達 1,000 公頃，然後

我們的農地變成工業用地，裡面的違章工廠有一大堆，去問那些違章工廠的人怎麼

不搬去工業區，他們表示沒有辦法搬到工業區，因為中小企業負擔不起，工業區的

土地貴得不得了，這就是我剛剛所講的，錯誤的政策讓整個臺灣從農地到工業區全

部都卡死了，更離譜的事情等一下我們再繼續看。在這樣的情況之下，我們的政府

在推動各項政策的時候，還要順著那些去炒作土地的投機客、那些富豪、那些財團

的利益走嗎？我為什麼提出這麼嚴肅的事情？有關境外資金匯回管理運用課稅條例

的這件事情，我上次質詢的時候已經表達非常深切的關切，我不希望變成回來炒作

工廠跟辦公處所，第二，我擔心的是租稅公平的問題，我現在直接問一個問題，剛

剛我們所討論的問題裡面有一件事情要直接面對，你們現在推動的課稅條例，稅式

支出評估做好了嗎？ 

 

https://youtu.be/hOP5fpk3o9I


蘇部長建榮：應該是沒有稅式支出評估報告。 

 

黃委員國昌：這很奇怪，按照我們在本屆國會所通過的納稅者權利保護法規定，依

法是要做式支出評估的，結果你們要推動一個法案，到現在稅式支出評估還沒有交

出來。 

 

蘇部長建榮：因為這是原來課不到的稅，但是現在要回來，所以沒有稅收的問題。 

 

黃委員國昌：你說這是原來課不到的稅，這個假設之大膽，真的是讓人瞠目結舌。

我們之前就講過了，那些海外資金是依照什麼樣的動機跟誘因要回來？這一件事情

要打一個大問號！但是無論如何，依照納稅者權利保護法，你們本來就應該要做稅

式支出評估，但你現在跟我講沒有適用，用道理說服我。 

 

蘇部長建榮：如果資金不匯回，parking 在海外…… 

 

黃委員國昌：部長，我直接給你一個直接的問題，請你回去把納稅者權利保護法那

一條條文再看清楚，任何以法律規定提供租稅優惠的，全部都要提出稅式支出評

估，海外資金回臺就是從 8%變成 4%、10%變成 5%，這不是租稅優惠，什麼是

租稅優惠？你現在跟全體國人講不用提稅式支出評估。部長，這是誰給你的法律見

解？ 

 

蘇部長建榮：如果營利事業在國外的資金賺了錢沒有匯回來…… 

 

黃委員國昌：部長，你現在所講的事情跟納稅者權利保護法上面規定的完全是兩碼

子事情，按照納稅者權利保護法，這要做稅式支出評估的，我要求在這正式開始審

議以前，財政部負責任的把稅式支出評估交出來。下一件事情，我們政府為了要鼓

勵這些海外臺商把錢匯回來，於是提供 200 億元利息補貼，而且 200 億元用完

還繼續加碼，沒有上限，國發基金 1 年的利息補貼 1.5%，請教部長，這樣子的

租稅補貼優惠政策，財政部贊成嗎？ 

 

蘇部長建榮：200 億元利息補貼的部分是國發會主管的。 

 



黃委員國昌：沒關係，你贊不贊成這樣的政策？ 

 

蘇部長建榮：這是國發會主管的業務。 

 

黃委員國昌：所以你贊不贊成這樣的政策？ 

 

蘇部長建榮：這是國發會主管的業務。 

 

黃委員國昌：那些錢應不應該這樣花？你贊不贊成？ 

 

蘇部長建榮：這是國發會主管的業務。 

 

黃委員國昌：所以你贊不贊成嘛？ 

 

蘇部長建榮：國發會有他的…… 

 

黃委員國昌：現在我們的行政院是各行其是嗎？我現在只問一件事情，所有年輕人

看到這個新聞都快要氣瘋了，我們給海外有錢的臺商匯回來的年息補貼高達 

1.5%，從政府補貼的觀點來講，部長知不知道現在提供給大家購買國民住宅的利

息補貼有百分之多少？ 

 

蘇部長建榮：青年安心成家專案的利息大概是 1 點多。 

 

黃委員國昌：你知不知道給青年的創業貸款利息補貼有多少？ 

 

蘇部長建榮：青年創業貸款應該是經濟部…… 

 

黃委員國昌：對嘛！所以我們的財政部、國發會、經濟部都各行其是，我關心的問

題是什麼？我們政府的資源到底是怎麼配置的？到底是鼓勵海外富豪、財團把錢匯

回來臺灣繼續炒作不動產、繼續炒作工業區的土地、廠房跟辦公處所，還是…… 

 

蘇部長建榮：委員，我可以說一下嗎？ 



 

黃委員國昌：不好意思，先聽我講完，我講完一定會給你機會講。還是我們要鼓勵

青年創業？我們要扶植我們的年輕人敢買房子，有辦法成家？部長，我直接秀給你

看，2019 青年創業及啟動金貸款的利率還要 1.67%，但是我們給臺商回臺灣的補

助，借 100 億元，年息 3,000 萬元，利率 0.3%，但是我們給青年創業的就業貸

款只有多少利息補貼？我看了 2018 年貸款總額是 16 億 4,500 萬元，我們給他

們多少利率的補貼？去年青年創業及啟動貸款的利率補貼花了國家多少錢？部長知

不知道？ 

 

蘇部長建榮：我不知道。 

 

黃委員國昌：經濟部有沒有代表來？青年創業及啟動金貸款利率補貼有多少？ 

 

主席：請經濟部林次長說明。 

 

林次長全能：主席、各位委員。這個數字我回去查一下再提供給委員。 

 

黃委員國昌：我就直接跟你講了，貸款總額是 16 億 4,500 萬元，我隨便算一算

國家支出的利率補貼了不起只有幾千萬元，但是給我們國家青年創業貸款的補貼，

對於最需要幫助、極需要鼓勵的青年創業是用這種條件，卻對海外的錢回來是這種

條件，然後給 200 億元，我的老天啊！這個政府真的有想到年輕人嗎？這個政府

真的有想到年輕人的未來嗎？更離譜的是什麼？你們給海外回來的資金、給那些有

錢人的利率補貼是 1.5%。我直接帶你看，自購國民住宅的政府補貼利率是 

0.95%，這不是我亂寫的，我今天早上去 update 最新的購買國宅利率補貼資料，

就是長成這個樣子，這個是什麼資源配置？這個是什麼施政理念？這個是什麼施政

方針？我已經看不懂了。 

 

蘇部長建榮：委員，我可以說明一下嗎？ 

 

黃委員國昌：請！ 

 

蘇部長建榮：第一個我要澄清的是，資金匯回專法完全不允許投資不動產，這個是



非常明確的。 

 

黃委員國昌：先停一下，你講的不動產有包括廠房和辦公處所嗎？ 

 

蘇部長建榮：實質投資的廠房當然要…… 

 

黃委員國昌：廠房和辦公處所有沒有包括在裡面？有還是沒有？ 

 

蘇部長建榮：這是實質投資。 

 

黃委員國昌：對嘛！有還是沒有？ 

 

蘇部長建榮：這是實質投資。 

 

黃委員國昌：有還是沒有？ 

 

蘇部長建榮：當然是可以。 

 

黃委員國昌：那你為什麼對大家講不包括不動產？ 

 

蘇部長建榮：土地不行啊！ 

 

黃委員國昌：廠房和辦公處所…… 

 

蘇部長建榮：土地不行啊！ 

 

黃委員國昌：廠房和辦公處所是不是不動產？ 

 

蘇部長建榮：要生產當然需要廠房啊！ 

 

黃委員國昌：所以我剛剛問你，你自己說不包括不動產，我就問你廠房和辦公處所

是不是不動產？ 



 

蘇部長建榮：如果是實質投資，那是屬於固定資產的投資嘛！當然就是可以啊！ 

 

黃委員國昌：對嘛！所以你前面那句話可以說不包括不動產嗎？你還要這樣硬拗

喔？ 

 

蘇部長建榮：我所謂的不動產就是…… 

 

黃委員國昌：廠房和辦公處所是不是不動產？ 

 

蘇部長建榮：如果不做實質投資…… 

 

黃委員國昌：對不起喔！廠房和辦公處所是不是不動產？ 

 

蘇部長建榮：當然，但是這是生產所需要的啊！ 

 

黃委員國昌：所以我說你說不包括不動產，我有說錯嗎？ 

 

蘇部長建榮：委員，你不可能把全部都說成是不動產的投機啊！ 

 

黃委員國昌：對嘛！我剛剛就問你嘛！你說不包括不動產，我就問你廠房和辦公處

所是不是不動產？你又說是，我說你前面那句話講錯，請問部長，我哪裡說錯？ 

 

蘇部長建榮：你不可能把全部都說成是鼓勵投機啊！ 

 

黃委員國昌：我哪裡說錯？ 

 

蘇部長建榮：如果實質投資就是對經濟發展有貢獻啊！為什麼不行？ 

 

黃委員國昌：你可以為你的政策辯護，但是當你說出「不包括不動產」這句話時，

我沒有辦法接受，所以我反問你呀！ 

 



蘇部長建榮：那我修正，他就是不能炒作土地，剛才委員的質詢裡就是指說他會炒

作工業區土地、炒作其他土地，但是我們的專法裡基本上是不允許炒作土地。 

 

黃委員國昌：對嘛！下一個問題，除了土地以外，大家沒有在擔心他會不會炒作廠

房及辦公處所嗎？ 

 

蘇部長建榮：關於廠房，他如果執行完畢，就是在那裡，他就是實質投資了。 

 

黃委員國昌：對呀！就是在那裡了，我上次也問你，你有禁止他轉讓嗎？你有禁止

他出賣嗎？你上次跟我講的答案是沒有呀！ 

 

蘇部長建榮：但他已經實質投資完成了呀！ 

 

黃委員國昌：對嘛！所以從你們的觀點，所謂實質投資是我花錢去蓋了那個廠房跟

辦公處所以後，實質投資就完成了。 

 

蘇部長建榮：但他還是要生產，所以不光是蓋廠房而已。 

 

黃委員國昌：所以我才問你，廠房跟辦公處所能不能轉讓？可不可以？ 

 

主席：我想提醒一下，委員發言時間已經到了。 

 

黃委員國昌：可不可以轉讓？ 

 

蘇部長建榮：他只要完成實質投資…… 

 

主席：是不是可以請部長書面答復？ 

 

黃委員國昌：對嘛！所以你的答案還是可以轉讓，我有說錯嗎？ 

 

蘇部長建榮：他是完成實質投資以後…… 

 



黃委員國昌：對嘛！你們所謂完成實質投資，就是把廠房及辦公處所蓋好，我在這

件事情上面所抱持的立場跟你不一樣。 

 

蘇部長建榮：委員你不能說他就是炒作房地產。 


